

白鳥

89

題字は 41 世仁和寺門跡 森諦円筆

2022.1

発行 白鳥園・白鳥園を育てる会

編集 白鳥園 人材・育成委員会

恵愛福祉事業団福祉理念「生かせいのち」

目次

白鳥園における 新型コロナウイルス感染症への対策	1P
ぼくたちのまいにち	2P~3P
園内研修の紹介	4P
ささえる人・つなぐ人	6P
福祉雑誌「さぼーと」に白鳥園が掲載されました!! 白鳥園の集い 新任・異動職員紹介	6P~7P
お礼・寄贈品・受賞	8P

白鳥園における新型コロナウイルス感染症への対策

白鳥園 森 正行

二〇一九年十二月中国武漢で新しい肺炎患者が見つかったというのが始まりだそうです。二〇二〇年一月、「新型コロナウイルス」という言葉を聞きました。その頃は、正直他人事でした。ウイルスが世界的に広がりを見せ、日本でも陽性者が増えてきた二月の終わりに学校が「臨時休校」になりました。突然と思いましたが、休

日の職員配置をしなければならなかったと思いましたが、五月の連休明けまで続くとは思いませんでした。

2021年白鳥園の集い



四月になって、心配していたことが起こりました。障害者施設でのクラスター（集団感染）です。全国的には、高齢者施設と同じように障害者の施設でも広がりました。クラスターが出た施設の様子は悲惨でした。入院できない利用者さんを、濃厚

接触者の職員さんが必死で支援しているという情報が聞こえてきました。白鳥園でも陽性者が出るのでは？と緊張が走った時期でした。その頃から本格的に施設全体で対策を考えました。入所施設内でのゾーニング（生活棟の中で陽性者と陰性者を分けること）は難しいと思い、別棟にあった作業棟を静養棟（隔離棟）として、リニューアルした部屋を準備しました。陽性者が出たらそこで静養していただくということです。感染対策の研修会も職員に随時参加してもらいました。

八月には香川県との相互応援システム（K-I-S-O-S）の実

施に関する協定を結びました。全国的にクラスターが発生すると職員も罹患するわけですし、施設の職員不足になるわけですから、そういった時に他施設から応援に回るといふ協定です。さまざまな課題もあり、協定を結ぶまでには県とは多くの調整を図りました。協定を結んでから一年四カ月になりますが、未だ県内の障害者支援施設でのクラスターは発生していないことから職員の派遣要請は来ていません。

二〇二〇年十二月から二〇二一年一月にかけて全国では感染者が急拡大して、東京では初めて二千人を超える陽性者が出て、また緊張が走りました。人が動けば感染が広がることを強調していた時期だと思えます。香川県でも高齢者の施設で大規模クラスターが発生し、施設内は悲惨な状況だったことを聞かされました。いつ白鳥園で陽性者が出てもおかしくないと改めて覚悟しました。三月に入り、世界からは遅れていましたが日本でも医療従事者のワクチン接種が始まりました。次に高齢者、その次に介護従事者と決められていきました。施設を守るためにはワクチン接種しかないと思った時期でした。四月から関係機関と調整して、早い時期に利用者さん、職員さんともワクチン接種を終えることが出来ました。少しほっとしたところでしたが、八月から感染力の強いデルタ株が全国に広がり、一日に東京で五千人を超え、香川でも百十一名の陽性者が出ました。九月以降は徐々に感染者は減っていき、香川では十一月から感染者ゼロの日が続いています。施設を利用されている利用者さん、ご家族の方、職員さん皆二年近く我慢してきました。心配は続きますが、二〇二二年は感染症やコロナという言葉が聞かれない年になりますように、できるだけ早く普段の日常、マスクをつけなくても皆が外出できることを願っています。

絶賛
お掃除中



わーい!
海だー!
海だ〜!!



白鳥園(児童)



個展
in
白鳥園



登校準備
OKです!

クリスマス会の
レクで一枚。
パチリ♪



物故者慰霊祭です。
神妙にお話を
聞いています…



の様子~

まいにち

ちぎり絵作品制作中!!
何色にしようかな〜
♪♪



作業部屋は
パーテーションをして
感染対策バッチリ!!!



白鳥園(別棟)

今日は月に
一度のお弁当の日
おいしかった〜♪



青空で食べる
お花見弁当は
格別です。



毎日の作業は
それぞれの
ペースで楽しく
取り組んでいます。



2022年は寅年!!
利用者さん渾身の
作品たち! とっても
カワイイです。

ワークセンターはくちょう

チューチュー
トレイン♪

～アビーロード
ワークセンター風～

大好物は
お餅です。

ワークセンターだよ!!
全員集合♪♪



グループホーム白鳥

～日常生活

休日のひととき～

白鳥ホームです!!!
よろしくお願いします♪♪

ぼくたちの



白鳥園(わこう)



まとめの会食
美味しいご飯を
食べるぞ～

お弁当、美味しい～
会食楽しいねー
♡♡♡

外部講師の
音楽リズム♪
元気よく
踊るぞ～

物故者慰霊祭!!
上手に手を
合わせています



園内研修の 紹介

白鳥園では、職員のスキルアップの為に定期的に園内で研修を行っています。それらの一部を紹介します。

» 01 室内レクリエーション

障がいを持つ方でも気軽に楽しんでもらえるように道具を工夫しています。
テーブルホッケーはダンボールでマレット（パックを打つ道具）とパックを作っています。



100均の棒雑巾に
クッションを
付けてスティックに
しています



▲グラウンドゴルフをしている様子



▲テーブルホッケー シュートの場面

» 02 交通安全教室

利用者様が交通事故に遭わないよう、地元の警察署に協力してもらっています。



▲安全な自転車の乗り方を教わっています



▲横断歩道の安全な渡り方の講習を受けています



» 03 新型コロナ対応方法を学ぶ

白鳥園ではコロナウイルス陽性者が出た時の為、静養棟を設置しています。
実際に陽性者が出た場合を想定し緊急時の対応力を強化しています。



▲食事介助の様子



▲防護服を着ています



▲注意点などを全体で確認しています。

» 04 虐待防止研修

虐待チェックリストを用いて、自らの支援を振り返るきっかけにもらっています。

- 例
- ・利用者に対して殴る、蹴る、その他怪我をさせるような行為を行ったことがある。
 - ・障がいにより克服困難なことを利用者本人に対し責めるような発言をしたことがある。
 - ・利用者の了解を得ずに居室、寝室に入ったことがある。
 - ・日用品などの購入を制限したことがある。

東かがわ市スポーツ推進委員

地域には私たちの生活、活動を支えてくれている人たちがいます。皆さん、自分が行動する事で地域の人々の活動が広がったら、笑顔が増えたらという思いで活動しています。

今回は東かがわ市スポーツ推進委員の人たちをご紹介します。



生涯学習課と連携し、市民ウォーク、小学校の土曜授業、元笑気^{げんえき}（高齢者の活動）など広範囲に活動され、楽しく色々なスポーツを楽しんでもらいたい、という思いで市民のスポーツシーンを支えています。4年前からはわいわいスポーツ教室（以下わいわい）という障がい者の教室で参加者の方と多く触れ合っています。

質問

- ①推進委員以外の活動は？
- ②きっかけ。思い。
- ③参加者の方と触れ合っていること

三好 美佳さん

- ①総合型地域スポーツクラブとらまるクラブ
- ②子ども、大人、障がいの有る無しに関わらず生きているみんなが楽しく生活出来るようになるためにスポーツを通じた活動で一助になれるよう何でもお手伝いしたいと思っています。
- ③障がいについての勉強をさせてもらいたいと思い始めました。参加者の方たちをいつも見ていて支援員の方たちのような仕事は自分には出来ないと思っています。利用者と支援員の絆を感じています。



杉浦 美矢子さん

- ①障がいを持つ親子の教室（たけのご教室）障がい者相談員
- ②障がいを持つ方は運動の機会が少ないと感じていたのが、その方たちが楽しくわいわい活動ができていると思います。自分ができることは何か、考えるようになりました。
- ③私たちのことを覚えていてくれるのがうれしい。楽しそうな表情が増えてきており、わいわいを楽しみにしてくれているのもとてもいい感じになっています。



福光 政澄さん

- ①コミュニティ協議会・見守り隊
- ②誘われて活動を始めました。わいわいは、障がいを持っている方ということで、あまり活動はできないのでは、関わり方が難しいのでは、というイメージがありましたが、思いのほか皆さんいろいろなことができるのでやって良かったと今では思っています。
- ③初めはどう話したらいいのかわかりませんでしたが、回数を重ねることで挨拶をしてもらえるようになってきました。それぞれの方に得意な競技があることもわかってきました。



堺 早苗さん

- ①社会福祉協議会
- ②子どもが好き。最近の子どもは運動の機会が減っていると感じていてそんな子どもたちが運動するきっかけになればと思い推進委員になりました。わいわいは対高齢者である仕事の勉強になればと思っています。
- ③とても上手な方がいます。「やさしくね。」といえば「うんうん。」と聞いてくれる。若い方も「はい。」「はいはい。」と返してくれて関わっていているのを感じて、もっと元気になるのが嬉しいです。



大越 清さん

- ②推進委員は10年、わいわいは4年になります。初めは障がいというのも分からず不安でしたが名前が分かるようになり楽しく活動できるようになりました。



堺 大智さん

- ①作業療法士
- ②母がしていました。わいわいは仕事上発達、精神に興味があり活動しています。障がい者は活動の機会が少ないと感じていました。訪問で作業療法を行っておりわいわいに誘っています。
- ③自分から話しかけていくタイプではないですが教室を重ねる毎に壁がなくなり距離が縮まるのを感じます。アイコンタクトができるようになると変化にも気づけるようになりました。



- ③ハイタッチができる関係になっています。



福祉雑誌「さぽーと」に白鳥園が掲載されました!!

「さぽーと」2021年7月号 No.774 に白鳥園が掲載されました。「さぽーと」とは知的障害福祉に携わる支援者の専門誌です。いきいきスタッフのページでは、わこう別棟生活支援員 川畑さんがインタビューを受けています。

●なぜ福祉を志したのですか？

…子どもの頃から、障がいのある友だちと関わることが多くありました。高校生の時に障害者入所施設のボランティアに参加し、重度の障がいのある方と言葉はなくても気持ちが通じ合うという体験をしたことも、今思えば、障がい者福祉に興味を持つようになったきっかけでした。その後は福祉関係とは畑違いの人生でしたが、子育てがひと区切りしたことから、障がいのある方に関わる仕事がしたい！と白鳥園の門をくぐりました。

●この仕事のおもしろさ、醍醐味は何だと思いますか？

…一人ひとりに個性があり、こちらが想像もしないような言葉や表現方法で自己主張されたり、一つのことにとこだわったり、その思いが作品になって表現された時には、利用者さんのまっすぐで純粋な思いに触れ、ハッとさせられることがあります。それゆえになかなか思いの真意にたどり着けず、迷路のように

壁にぶつかることもあります。そんな時に思い出すのは、強度行動障害支援者研修で学んだ、「愛情とやる気に技術をプラスする」ということです。行き詰った状態を打開するために、先輩職員のみねをしたり、自分なりに考え、試した結果、利用者さんの思いにたどり着けた！という瞬間に醍醐味を感じています。利用者さんとの生活を楽しみながら、努力を続けていきたいと思っています。



仕事をする上で、最も重要だと思っていることは？や、これから障がい者福祉で働く方へといった質問にも答えています。白鳥園の歴史や理念、さまざまな活動が紹介されていますので、興味のある方はぜひ目を通してみてくださいね♪

自分をお菓자에たとえると？

新任職員

工藤 みゆき

所属：白鳥園わこう

A. そのまんま



いつも甘いだけでなくメリハリをつけて頑張ります。

新任職員

西村 美咲

所属：白鳥園わこう

A. ポッキー



皆さんから長〜〜愛される職員を目指します！！

新任職員

安西 裕紀

所属：白鳥園（児童）

A. じゃがりこ



いつも優しく変わらない関わり方！

白鳥園の集い

今年も新型コロナウイルスの影響により、「地域と白鳥園の集い」は規模を縮小しての開催となりました。活動面で様々な制限がかかる中、今回の白鳥園の集いについての想いを、企画担当の方に聞きました（インタビュー：イ、企画担当：担）。

イ：白鳥園内のみで開催した「白鳥園の集い」、コンセプトを教えてください。

担：今回のテーマは『利用者様と職員が一緒になって白鳥園の集いを楽しみ、とびっきりの笑顔になってコロナ禍を乗り越えよう！』です。

イ：恒例のステージショーをはじめ、新任教員によるアトラクション（筋肉番付）、フライングディスクやポウリング、クラフトなど盛りだくさんの内容でしたね。

担：ステージショーは感染症対策の一環として、午前の部はわこうの皆様、午後の部は児童の皆様と時間を分けて出演して頂きました。本当に賑やかで、見ている側の方たちも自然と一緒に体を動かしました。新任アトラクションでは、出演された新任教員の方が、それぞれにコスプレ衣装を考えていました（中には手作りのものまで！）。華やかな中にも、頑張る姿とやる気を見せて頂きました。

イ：イベント終わりには、ハズレなしの抽選会で利用者皆様にプレゼントのサプライズもあり、最後までワクワクが止まりませんでしたね。

担：抽選会では、くじを引いてもらい、1等～3等まで全員に当たるように準備しました。わくわくドキドキ感を味わって頂きました。

イ：参加された皆様はとても楽しそうで、たくさん笑顔であふれていましたね！

担：とても嬉しく思います。感染症対策を実施したうえで、利用者様には青空の下で気分転換しながらたくさん笑って、楽しんでもらうことができたこと。本当に良かったと思います。

新型コロナウイルスの影響により、2年連続で規模を縮小しての開催となった「地域と白鳥園の集い」。また以前のように地域の皆様と一緒に楽しめる日が待ち遠しいですね。

利用者様の声

- ・久しぶりのフライングディスク、楽しかった☆
- ・ステージショーのエビカニクス楽しかった♪
- ・新任教員の筋肉番付カッコよかった♡
- ・お菓子のプレゼント嬉しかった！ありがとう☆



筋肉番付での腕立て伏せの様子



落ちずに渡れるかな



皆様の手形で1つの作品が完成

新任・異動職員紹介

三好 澄栄
 (けいあいこども園より異動) 所属：医務

A. チョコレート(カカオ70%)

ちょうど良き甘~さ♡

原淵 浩輝
 (恵愛学園より異動) 所属：白鳥園わこう

A. オーザック

ぼくはオーザックくらいおいしいです。

新任職員 新居 愛梨
 所属：児童発達支援センターあすなろ

A. じゃがチョコ

甘さの奥にはしょっぱさもある！？

新任職員 星野尾 大樹
 所属：児童発達支援センターあすなろ

A. たまごボーロ

こどものお友 やさしい味わいのボク

御 礼

社会福祉法人 恵愛福祉事業団白鳥園にご厚意・ご支援を賜りました

- 白鳥園 ●白鳥園わこう ●ワークセンターはくちょう ●グループホーム白鳥
- 児童発達支援センターあすなる ●障害者就業・生活支援センター共生

六車 哲郎
石井 宥輝
親切会 四国支部
竹内スミ子
後藤設備工業(株)
白鳥園を育てる会
北池 健三
竹本石油株式会社

東かがわ商工会
(有)ダスカジャパンクアウテモック
真言宗御室派 香川宗務支所
「カルピス」ひなまつりプレゼント事務局
ツインベルカフェ

(順不同・敬称略)

令和2年11月～令和3年10月分

寄付・寄贈・助成のお礼



キャラバン
香川県共同募金会様より

受賞

受賞おめでとうございます

◆香川県知的障害者福祉協会 会長表彰 職員功労者表彰

- ・相馬 和也さん
(白鳥園わこう 別棟)
- ・鎌倉 奈央子さん
(障害者就業・生活支援センター共生)
- ・多田 佑介さん
(白鳥園わこう 別棟)

◆令和3年度 香川県知的障害者福祉協議会 理事長表彰 職員功労者表彰

- ・植田 満寿美さん
(白鳥園わこう)
- ・六車 律子さん
(グループホーム白鳥)
- ・玉置 久美代さん
(グループホーム白鳥)

◆東かがわ市社会福祉協議会 会長表彰

- ・北本 麻由美さん
(児童発達支援センターあすなる)
- ・六車 敏志さん
(白鳥園わこう)



東かがわ市
上村一郎市長が
表敬訪問に来られました!



クレープをみんなでおいしく
いただきました♪

高松市木太町にある
ツインベルカフェさんが
来てくれました!



編集後記

今年も昨年同様コロナに振り回させられた一年でした。しかし少しずつ以前の様なイベントや活動が戻りつつあるように感じます。まだまだ油断できませんが、日々の支援の中で少しでも楽しめることがないか考える一年でした。
(寒川)